

NOTICE

sur M. BENAUT

par M. Raymond CHEVALLIER, Vice-Président (1)

Dimanche dernier, 12 juillet, notre collègue et doyen d'âge, M. Benaut, était emporté après quelques heures de maladie au moment précis où avait lieu l'inauguration de la statue élevée au major Otenin et aux défenseurs de Compiègne en 1814. Ses obsèques réunirent, mercredi, à l'église Saint-Jacques, un grand nombre de notabilités compiégnaises ; et la Société historique y fut représentée par MM. Cauchemé, archiviste, et votre Vice-Président, qui avaient été invités à tenir deux des cordons du poêle.

En l'absence de M. de Bonnault, notre Président, j'eus la douloureuse mission de saluer au cimetière du Nord, la mémoire du vénérable octogénaire que nous venons de perdre.

Né le 5 juin 1828, à Elincourt-Sainte-Marguerite, M. Louis-Alphonse Benaut se décida de bonne heure à suivre la carrière de l'enseignement.

Brillant élève de l'Ecole Normale de Versailles, il fut d'abord nommé instituteur communal à Canny-sur-Matz, puis à Chiry, et enfin à Ressons, où il dirigea plus tard une institution particulière des plus prospères pendant 25 ans. Les palmes d'officier d'Académie lui étaient justement décernées

(1) Lu à la séance du 17 juillet 1914.

à cette époque en raison de ses longs services scolaires.

En 1883, il venait habiter Compiègne pour y prendre un repos bien mérité, mais non sans consacrer les loisirs de sa retraite à remplir un rôle toujours utile dans les diverses Sociétés de la ville où il fut rapidement admis.

Toujours passionné pour la vie des champs, il fut pendant de longues années le très dévoué secrétaire-archiviste de nos deux Sociétés d'Agriculture et d'Horticulture tant que ses forces le lui permirent ; dès cette époque, il devait rédiger, avec des collaborateurs, devenus des amis, des manuels de vulgarisation agricole, toujours remarquables pour leur grande netteté, à l'usage des enfants de nos communes rurales.

L'Histoire locale ne l'attirait pas moins et nous le voyons inscrit depuis près de trente ans au nombre des membres de la Société historique dont il fut aussi l'archiviste pendant fort longtemps.

C'est le 19 novembre 1885, en effet, qu'il entra dans notre Société, présenté par MM. du Lac et de Roucy.

Dès 1889, il faisait paraître une première édition, rapidement épuisée, de l'Histoire Populaire de Compiègne, puis un ouvrage sur la Guerre de 1870 dans notre arrondissement, sans compter de nombreuses publications disséminées dans les volumes de la Société historique ou éditées directement en brochures.

L'état civil de notre ville ; les anciens registres paroissiaux ou de catholicité lui

ont révélé des noms et des coutumes intéressantes, dont il nous a fait part. Il s'est occupé également des établissements hospitaliers de la ville, de la célébration du premier jour du XIX^e siècle à Compiègne, de la disparition des vignobles aux environs. Il avait le projet de faire paraître un livre d'or des héroïnes de Compiègne ; il étudia l'école de La Rochefoucauld-Liancourt, les dernières représentations des mystères dans les campagnes de la région, l'agriculture dans l'Oise, la Révolution dans ce département, etc. Il a laissé une brochure documentée sur les divers séjours de Jeanne d'Arc à Compiègne, ainsi qu'au château de Beauvoir. Il nous a rendu compte de l'excursion de Noyon, Salency et région avoisinante (1), et de celle de Ham et Nesle (2).

Archiviste de notre Société, il avait contribué à classer nos collections et avait eu l'intention d'en dresser un inventaire complet.

Frappé successivement dans ses plus chères affections, d'abord par la perte de celle qui fut l'admirable compagne de sa vie, puis plus récemment par la cruelle maladie et la mort d'une fille unique dont le dévouement pour lui était sans bornes, M. Benaut n'en poursuivait pas moins sans relâche la réalisation d'un vœu caressé par lui depuis plus de 20 ans, consacrant le souvenir du Major Otenin, défenseur de Compiègne en 1814, d'abord par la pose d'une plaque sur l'emplacement de la mai-

(1) 8 août 1889.

(2) 31 mai 1899.

son où mourut cet officier, mais surtout par l'érection d'une statue rappelant la défense de Compiègne en 1814, qu'il soutint avec ses glorieux compagnons d'armes ! Après de laborieuses négociations, le projet longtemps étudié était enfin réalisé.

M. Benaut, comme vice-président du Comité d'organisation et délégué de la Société Historique auprès du Conseil municipal, comptait assister à l'inauguration solennelle du monument, quand il fut subitement frappé il y a quelques jours d'une indisposition qui devait l'emporter à l'heure même de la cérémonie, dimanche dernier ; singulière et douloureuse coïncidence !

Les deux promoteurs du monument dédié au Major Otenin, M. Benaut comme M. Lequint, ne devaient pas voir la réalisation suprême de l'œuvre de commémoration qu'ils avaient préparée de si longue date avec tant de persévérance.

La Société historique avait toujours compté M. Benaut au nombre de ses membres les plus assidus et les plus dévoués tant par ses travaux personnels que par le zèle qu'il déploya sans relâche pour tout ce qui pouvait intéresser notre histoire locale. C'est pourquoi je crois devoir, au nom de son bureau, et quelques jours à peine après les obsèques de l'homme de bien que fut M. Benaut, adresser à sa mémoire l'expression émue de nos sincères et respectueux hommages.

Le Vice-Président,
Raymond CHEVALLIER.
